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香港文匯報訊（記者 蔡競
文）特區政府高層相繼外訪
推介香港優勢，香港證監會
行政總裁梁鳳儀及投資產品
部執行董事蔡鳳儀前日(2日)
在沙特阿拉伯利雅得，與資
本市場管理局主席和沙特證
交所集團（沙特交易所的母
公司）高層人員會面，隨後
便結束中東之行。
繼沙特證交所集團與港交
所今年5月9日在香港合辦首
屆國際資本市場論壇後，梁
鳳儀和蔡鳳儀前日分別與資
本市場管理局主席Moham-
med bin Abdullah Elkuwaiz和
董事局成員 Abdulaziz Abdu-
lohsen Bin Hasan，以及沙特
交易所行政總裁Mohammed

Al Rumaih等沙特證交所集團
多名高層人員舉行會議。
期間，各方討論了如何加

強香港與沙特阿拉伯之間的
金融服務合作。他們亦探討
潛在的監管備忘錄，並就一
系列共同關注的事項交流意
見，包括兩地資本市場交易
所買賣基金互掛上市的便利
措施。

介紹港資產財管業機遇
此外，梁鳳儀和蔡鳳儀當日
還參與了在利雅得舉行的圓桌
會議，與會者包括當地主要資
產管理公司及金融機構的代
表，會上討論了香港的監管及
市場狀況，包括資產和財富管
理業的現況和機遇。
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◆梁鳳儀（左二）、蔡鳳儀（左一）與沙特交易所行政總裁
Mohammed Al Rumaih（中）在利雅得會面。

陳啟宗信香港能應變求存求榮

◆近期部分
數據顯示香
港經濟表現
大致維持正
面，經濟在
今年餘下時
間應會錄得
進一步增長

◆隨着接待能力繼
續恢復，加上政府
大力推動盛事經
濟、加強本地特色
景點和旅遊活動，
訪港旅遊業進一步
復甦應會支持服務
輸出

◆若外部需求繼
續維持向好，貨
物出口亦相信應
會進一步改善，
但須留意地緣政
治緊張局勢可能
會繼續帶來不確
定性

◆儘管市民消費模式的
轉變仍然帶來挑戰，但
隨着就業收入增加和政
府推出多項提升市面氣
氛的措施，應有助推動
私人消費。而經濟繼續
增長，亦會對固定資產
投資提供支持

◆ 2024 年 經
濟增長預測維
持在 2.5%至
3.5% ， 基 本
和整體消費物
價通脹率的預
測分別維持在
1.7%及2.4%

特區政府對2024年本港經濟展望

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）摩根士丹
利前亞太區主席羅奇年初撰文，發表看淡
香港前景的評論，甚至直言「香港玩
完」，引來眾多財金界人士對此表示不認
同，大家認為香港仍然是世界具主導地位
的國際金融中心，香港前景一片光明。羅
奇昨來港出席亞洲協會中心活動，並與亞
洲協會香港中心主席陳啟宗進行閉門對
話，為港尋找新出路。陳啟宗並不認同羅
奇的「香港玩完論」，陳啟宗相信香港於
不同期間展現出的韌性，能面對不同挑戰
「可求存求榮」。

羅奇辯稱引發思考為港尋出路
羅奇日前預告他本周將到訪香港及北京，
並將與一系列企業高層、投資者、前決策
者、學者等會面，在昨日早上先後接受外媒
訪問並於中午出席亞洲協會的閉門活動，他
受訪時提到有關文章引發不少討論，直言聽

到很多反對聲音，所以來港「面對現實」，
希望向外界解釋他為何作出香港前景非常嚴
峻的預測，同時冀透過辯論引發更多新思
維，為香港尋找到新出路。他認為內地以及
香港都迫切需要新的答案、新的想法，直言
沒有人有所謂完美或不完美的答案，「但如
果沒有激烈、公開和誠實的辯論，就沒有機
會找到出路」。

陳啟宗深信變化才是永恒
羅奇昨日中午在亞洲協會與陳啟宗對
談，陳啟宗早前亦曾撰文反駁過羅奇的
「香港玩完」看法。陳啟宗強調非常不認
同「香港玩完」，強調從未對香港失去過
信心。陳啟宗指出，現今的香港與1997年
以及隨後首20年相比，確有重大變化，香
港過去的繁榮是建基於不可持續的高地
價，故現時出現變化是在所難免的。現在
的香港是時候尋找一種切合本地和國際新

現實的新模式。他深信變化才是永恒，當
外在環境改變，每個人、每個城市、每個
國家都必須作出調整才能求存求榮，香港
亦不例外。

不可只專注美國要放眼全世界
陳啟宗指出，由於環球形勢變化，西方

出於政治原因與我們疏遠，但香港作為城
市經濟體，別無他法，必須跟所有人打交
道。他認為香港人目前有三件事必須做：
一是要與內地建立更緊密的經濟聯繫，國
家是全球發展最快的經濟體，現時西方的
舉動促使我們與內地合作得更緊密，所以
「香港人必須要練好普通話」；二是香港
不能再像以往般只專注美國，我們要與世
界大多數的地方合作，對於那些可建立新
經濟聯絡的地區，香港商人必須迅速跟
上，對當地的語言、習俗、歷史及制度要
深入了解；第三是快速提升我們在高科技
方面的水平及適應力。世界正朝着這個方
向迅速發展，而內地作為我們主要經濟夥
伴，正是這領域的先驅。
其實，羅奇今年2月發表「香港玩完」文

章後，已有多位重量級的財金界人士反駁
其言論，包括滙控行政總裁祈耀年表示不
相信「香港玩完」言論，重申對於香港市
場充滿信心，看好日後繼續成為連接內
地、亞洲和環球資金的國際金融中心。

陳茂波昨出席立法會簡報本港經濟
最新情況，近期內地進一步開放

更多赴港澳個人遊城市，市場還盼望中
央提高訪港內地旅客的免稅額，陳茂波
透露，特區政府目前已與內地有關部門
作積極溝通，積極向中央爭取將訪港內
地旅客目前 5,000 元人民幣免稅額提
高，爭取開放更多個人遊城市也是努力
的方向。他說，內地對香港的政策支持
無可置疑的，但同時推展不同政策措施
時，也要穩妥、按部就班，特區政府滿
懷希望，正努力爭取當中。

市場料免稅額或可增至3萬
內地訪港旅客5,000元的人民幣免稅
限額已維持28年，現今的物價及內地
居民的收入已不可同日而語，為讓旅
客買得盡興、享受更佳的旅遊體驗，
今年全國兩會期間，有本港政團提出
爭取提高內地訪港旅客免稅額，建議
由3萬元至10萬元人民幣不等。據了
解，36名港區全國人大代表曾醞釀聯
署要求免稅額提高至3萬元，有關部委
初步研究認為10萬元較難成事，主要
考慮到洗黑錢、走資、內地有外匯管
制，以及大幅放寬對內地經濟有何好
處等，加上海南自貿區10萬元人民幣
免稅額是以年計，有別於香港以次
計，故難以看齊，市場普遍預料3萬元
人民幣免稅額的建議較易獲接納。

港經濟表現大致維持正面
陳茂波昨指出，近期部分數據顯示
本港經濟表現大致維持正面，經濟在
今年餘下時間應會錄得進一步增長。4
月日均訪港旅客上升至11.3萬人，在
內地勞動節黃金周五天共有76.6萬內
地旅客人次訪港，較去年同期高
22%。4月整體商品出口貨值按年顯著
上升11.9%，反映出口表現繼續改善。
他認為，即使市民消費模式的轉變帶

來挑戰，但隨着就業收入增加、股市
回升和政府推出多項提升市面氣氛的
措施，應有助推動私人消費。
香港經濟在今年第一季按年溫和增
長2.7%，是連續第五個季度實現正增
長。第一季訪港旅客增加至近1,123萬
人次，受惠於訪港旅客人次持續回
升，服務輸出在第一季仍然是經濟增
長的重要動力，按年實質顯著增長
8.4%。陳茂波預計，訪港旅遊業進一
步復甦應會支持服務輸出，若外部需
求繼續向好，貨物出口亦會進一步改
善，但須留意地緣政局可能會繼續帶
來不確定性。而上周五公布的4月零售
總銷貨價值，按年顯著下跌14.7%。

全年增長料維持2.5%至3.5%
陳茂波相信，按目前全球和本地經
濟的發展情況，維持早前估計全年實
質本地生產總值的增長2.5%至3.5%的
預測，政府會持續監察外圍情況，到8
月中會再公布對全年經濟增長的最新
評估。通脹方面，整體而言通脹在短
期內繼續處於可控水平，本地成本或
會因香港經濟繼續增長而面對一些上
升壓力，而外圍價格壓力應會延續大
致向下的趨勢。政府對今年基本和整
體消費物價通脹率的預測分別維持在
1.7%及2.4%。

◆陳茂波預料，本港經濟在今年餘下
時間應會錄得進一步增長。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）今年初港股一度跌穿萬
五關，近日又曾重越萬九關，財政司司長陳茂波昨日指
出，本港股市受到多方面因素影響，包括國際資金流向、
地緣政局，尤其美國對中國的打壓，加上內地經濟情況
等，都對本港股票市場有影響。但總的來說，自4月中國
證監會公布資本市場對港合作5項措施後，整體形勢穩定
下來，態勢向好。他強調，特區政府會做好防禦準備，管
理好金融安全，同時不斷完善本港股票市場，他又透露特
區政府正全速落實中證監5項惠港措施。

歐美各界對大灣區發展有信心
陳茂波又指，歐美各界對香港情況非常關心，對方過去

一段時間從媒體的接觸，對內地及香港都是負面印象，但

經過特區政府高層及各界到當地鋪陳事實後，歐美各界對
大灣區發展都非常有信心，又認為特區官員應多出外做宣
傳。他表示，亦有邀請對方來港參與盛事，眼見為實。
另外，立法會議員簡慧敏提到，今年是內地與香港互聯
互通開展10周年，而中證監早前推出5項惠港措施，特別
提到支持人民幣股票交易櫃台納入港股通以及支持內地企
業龍頭來港上市等，她關注香港如何把握有關機遇，例如
吸引企業開展人民幣櫃台等。陳茂波回應說，特區政府正
全速落實有關5項措施，而人民幣雙幣計價的股票有24
隻，下一步會再擴闊，令更多公司得益，豐富境外人民幣
的投資選擇。他指，政府亦爭取將有關股票納入南向通，
讓內地股民可使用人民幣投資相關港股，政府正推展相關
工作，但需要與內地部委溝通。

全速落實中證監5項惠港措施

香港文匯報訊（記者 莊程敏）特區政府今年2月底宣
布對樓市「撤辣」，財政司司長陳茂波昨日表示，本港樓
市恢復平穩，每月交投平均6,700宗，樓價相對比較穩
健，政府樂見此情況，情況與政府預期較為接近。惟他指
出，政府無意將住宅納入投資移民的投資資產範圍。

無意將買樓納入投資移民範圍
陳茂波表示，3月和4月的住宅成交平均每月約為6,300

宗，高於2019至2023年期間每月平均4,700宗的水平，樓
價在3月至4月期間微升2%。不過，他提醒，由於外圍環
境仍然複雜，非住宅物業市場在第一季仍然疲弱，交投進

一步下跌，售價和租金則維持偏軟。
會上經民聯副主席林健鋒問及，可否讓投資移民人士利
用部分投資額購買本地住宅物業。陳茂波回應指暫時未有
相關打算，因為住宅物業供求較為敏感，尤其現時已取消
「辣招」，外地人士買樓與本地人已無分別，政府歡迎他
們來港置業，但不會計入投資額。
立法會議員吳傑莊問到，早前本港有大型建築公司倒閉
是否屬個別事件。陳茂波表示，不宜評論個別公司情況，
但指出從宏觀而言，建築行業近年都因為政府建築工程開
支增加而有不錯發展，不愁沒有生意，因此倒閉涉及什麼
問題需要具體檢視，政府亦會密切留意情況。

「撤辣」後樓市恢復平穩

資料來源：立法會文件

港力爭中央提升內地客免稅額
落實「無處不旅遊」玩得買得更盡興

香港進入由治及興新

階段，特區政府全力拚

經濟。為落實「香港無

處不旅遊」的理念，及為讓旅客玩得更開心，買得更盡興，刺激零售

業，特區政府正向中央爭取將訪港內地旅客目前5,000元人民幣的免稅

額提高。財政司司長陳茂波昨日表示，特區政府目前已與內地有關部

門作積極溝通，「特區政府滿懷希望，正努力爭取當中」。他又指，

近期部分數據顯示香港經濟表現大致維持正面，經濟在今年餘下時間

應會錄得進一步增長，維持早前估計全年經濟增長2.5%至3.5%的預

測。 ◆香港文匯報記者莊程敏
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